

## **“Call of Papers”: Continuidad tras la ruptura: Agentes, culturas e imaginarios políticos en el espacio iberoamericano contemporáneo.**

El contexto iberoamericano no queda exento de las teorías que emergen de la necesidad, cada vez más imperiosa, de ir más allá de los marcos establecidos por la historiografía nacional. Los postulados teleológicos que reafirmaban la construcción de los estados-nación como algo inevitable sufren un creciente cuestionamiento. La ruptura entre los territorios americanos y sus metrópolis propició el desarrollo de nuevas comunidades y culturas políticas. La continuidad de creencias, prácticas políticas y tradiciones del viejo orden se imbricó con las nuevas teorías liberales y democráticas, creando una amplia variedad de planteamientos y formas de gobierno.

El siglo XIX se muestra como un ciclo de cambio, un laboratorio de ideas, donde los agentes políticos juegan un papel crucial como intérpretes de su realidad cambiante y artífices de la nueva dirección que tomarán los nuevos Estados americanos. Las jóvenes repúblicas comenzarán a caminar bajo formas de gobierno nuevas y en constante revisión y cambio, mediadas por los nuevos espacios de diálogo y un orden geopolítico en constante tensión. Es en este contexto, los proyectos de Estado-nación entrarán en diálogo con múltiples formas de concebir la política, condicionando las relaciones postimperiales de una geopolítica internacional caracterizada por la asimetría y las dinámicas de presión.

El laboratorio político de los siglos XIX, XX y XXI en Iberoamérica permite, por tanto, un análisis amplio de dinámicas de continuidad y ruptura:

- La construcción de Estados y culturas políticas en los espacios americanos,
- propuestas de organización supranacional y regional,
- circulación de ideas y agentes a escala trasatlántica,
- grupos subalternos y la formación de comunidades políticas,
- y revisiones historiográficas y nuevas miradas.

Lo que se pretende al promover este simposio, orientado a jóvenes investigadores, es establecer un marco de diálogo que ayude a comprender y conceptualizar mejor los cambios acontecidos en el espacio iberoamericano.

FORMATO: Híbrido.

LUGAR: Colegio de Málaga (Universidad de Alcalá). C/ Colegios, 2 28801. Alcalá de Henares (Madrid)

FECHA: 27 y 28 de febrero de 2026.

COORDINADORES: Juan Sampedro (Universidad Carlos III), Carmen Castaño (Universidad Autónoma de Madrid), Felipe Riquelme (Universidad de Salamanca), Felipe Sobrinos (Universidad de Alcalá), Rodrigo Escrivano Roca (Universidad Nacional de Educación a Distancia) y Rebeca Viñuela Pérez (Universidad de Alcalá).

## NORMAS PARA EL ENVÍO DE PROPUESTAS:

Destinado a estudiantes que estén realizando su trabajo final de grado, posgrado y doctorandos. Se debe presentar un documento en el que conste: título-resumen (150-200 palabras), nombre del autor/es, breve CV (150-200 palabras). Se deberán dirigir los trabajos al correo: [felipe.sobrinos.b@gmail.com](mailto:felipe.sobrinos.b@gmail.com). Los trabajos seleccionados participarán en el seminario.

Plazo máximo entrega de resúmenes 11/01/2026

Resolución de trabajos escogidos: 18/01/2026

### **Instituciones colaboradoras:**

Universidad de Alcalá, Departamento de Historia y Filosofía.

IELAT-Instituto Universitario de Investigación en Estudios Latinoamericanos.

Universidad Nacional de Educación a Distancia.

GIDEMIG-Laboratorio de Geopolítica e Ideología en el Mundo Ibérico Global.

Universidad Adolfo Ibáñez.